



LA ENSEÑANZA

IX.

¿CÓMO SE CONSIGUE?

Ya hemos dicho que la enseñanza es una obligación, es un deber ineludible del Estado, pues siendo esta la manifestación social por excelencia, se hace necesario que su objetivo sea también social; y si la sociedad aspira al perfeccionamiento humano para el logro de sus elevados fines, a esto debe también aspirar la enseñanza. Procurar, pues, al individuo los medios de alcanzar su felicidad, de llegar a conocer la verdad e identificarle con el bien; a esto deben ir incaminadas sus tendencias.

En el último período de la enseñanza, en la enseñanza facultativa, es cuando deben descenderse completamente a la inteligencia humana los tupidos veos de la duda, que a la verdad envuelven; es cuando debe ponerse en posesión de una de las ramas de la ciencia.

Entiéndase, sin embargo, que esta verdad y esta ciencia en tanto puedan ser objeto de la enseñanza en cuanto la segunda descubre y muestra la primera: pues la ciencia debe ser el faro luminoso, merced a cuyos rayos resplandecientes distingamos la verdad; verdad que causa nuestra felicidad, disfrutada y poseída al punto por medio de la esperanza, y que también nos identifique con el bien y ahuyente del mal que de nuestra felicidad nos aleja.

Esta es el deber de la enseñanza facultativa ó concreta, llamada así porque cultiva una sola rama de la Ciencia: este es el del Estado, si de coadyuvar á los fines sociales se presta, pues todo lo que no sea esto, es ir contra la sociedad que anhela y ansia el bienestar del individuo, y es ir contra el individuo que nació para la sociedad, que vive por ella, y no puede subsistir fuera de ella.

En esta última etapa de la enseñanza se ha de mostrar al hombre la verdadera ciencia, y para que esto suceda, es menester que el Estado comience por enseñar, por sostenerla y difundirla, para comunicarla enseguida al individuo.

Esto no es un obstáculo, como se pretende por algunos pensadores modernos, que tienen miedo de que la verdad se enseñe) para que mañana ese mismo individuo a quien se mostró la verdad, pueda abjurar de ella si quiere y lo tengapor conveniente en uso de su libertad de conciencia; es más, en este caso lo podrá hacer sabiendo lo que desecha, cosa que no hace jamás, por que no puede hacerlo, aquel a quien la verdad no se enseñó, aquel a quien esta llegó a ocultarse.

La verdad no es más que una, y además es invariable: hé aquí un principio que está universalmente admitido en el mundo de la inteligencia, por ser de los llamados de sentido íntimo, de sentido común; y por lo tanto, el Estado que autoriza en este período de la Enseñanza, la difusión de los más absurdos errores; el Estado, que contempla impasible, cómo en este caso se ponen frente a la verdad, las utopías más inconcebibles y perjudiciales, reniega del sentido común, del que brota el principio citado al comienzo de este período.

¿Qué se diría de quien pretendiese enseñar a andar a un niño sin mostrarle cómo había de echar el pié, cómo había de sostenerse derecho y no le quisiese sujetar con andadores ó con otros apoyos materiales.

Pues se diría que era un loco quien tal intentase y en vez de aprender a andar aquel niño, solamente sabría arrastrarse, por la tierra: Esto mismo acontecería a quien se le quisiese enseñar a opinar sin hacerle antes saber conociendo la verdadera ciencia (que es lo que hoy se intenta hacer por los que llevan el fastuoso nombre de libres-pensadores), siendo el resultado de esta falsa enseñanza, que revolviéndose la inteligencia por el lodo del error, se cubren cada vez más sus ojos y se inhabilitan para alcanzar la verdad.

Si, pues, la enseñanza facultativa nos ha de descubrir la verdad, si ha de satisfacer la necesidad del espíritu de conseguir esa verdad, si ha de llenar, en fin, los objetivos sociales, es menester se nos ponga en posesión de la Ciencia verdadera, y solo tiene este carácter la *Ciencia Cristiana Católica*, pues la verdad que nos enseña, nos muestra la felicidad y nos une al bien, *condiciones sin las cuales no sería, ni verdad, ni capaz de llenar las aspiraciones de la inteligencia*, pues esta tendencia supone, y no puede separarse en nuestro espíritu de las otras dos, de alcanzar la felicidad é identificarnos al bien.

En conclusion, la Enseñanza facultativa ha de ser reglamentaria, además de oficial, ateniéndose, sin embargo, á lo dispuesto en el artículo 2.º del Concordato de 1851.

M. PERILLAN.

Leemos en el *Diario de Tortosa*:

«En un país como este, que las influencias lo consiguen todo; que una orden de la dirección de Sanidad queda sin efecto, porque se hace cuestión de Gabinete el traslado de un médico a las golas del Ebro; que se pregunta por la Verdad, tratándose del señor Cubells, mucho desprendimiento, y lo que resulta de todo es refinado egoísmo; en una población como Tortosa, donde el caciquismo impera y el metro personal se sobrepone, convirtiéndose en gran señor un pobre payés de aldeas; en estas circunstancias excepcionales, ¿qué puede esperarse? Cualquiera cosa; todo lo más anómalo, lo más irregular, lo más impropio.

Y lo decimos porque se nos asegura que en las golas del Ebro han sido destinados para ejercer el cargo de prácticos, en ausencia del director de Sanidad, don Ramon Cubells, no dos marinos concedores del terreno, como era de suponer, sino dos labradores de los vecinos barrios de Raquetas ó Jesús, que toda su vida se habrán dedicado á mover el azadon y no otra cosa.

Esos son, quienes, según se nos dice, están encargados de inspeccionar la documentación de los barcos que tratan de cruzar el paso del Ebro.

Nosotros, pues, no podemos permanecer silenciosos, y con nuestras protestas justificadas, é invocando el concurso de los demás periódicos, producimos la protesta de la indignación más enérgica ante las anomalías que aquí se han sucedido, cuando el señor don Ramon Cubells, ese director de supuesto y mentido desprendimiento, ha logrado, no sabemos cómo, reinstalarse en el vecino arrabal de Jesús, después de dictadas terminantes órdenes en contra.

¿Así se miran los intereses de la salud pública? ¿No merece otro respeto una ciudad como Tortosa? Ese tejer y destejer; esa contradicción continua; esos recursos puestos en juego para conseguir determinados fines, colocan en una situación ridícula a sus autores, porque no son los principios y los fueros de la razón que les ampara; es la exigencia política que todo lo invade y nada respeta, engrandeciendo la pequenez, y valorando la nulidad, cuando todo un tipo rural quiere pasar plaza

de hombre importante, y hacer el maniquí a cada paso.»

Señor ministro de la Gobernación; señor director general de Sanidad; creemos que vale la pena de desmentir lo que publica nuestro colega dertosense, si acaso no es cierto.

Pero si lo fuese, valdría también la pena de dar al traste con esas influencias que todo lo perturban y todo lo desacreditan.

Que se dió la orden para que el médico de naves de Tortosa pasase á ejercer sus funciones á las golas del Ebro, es indudable.

Que antes de dictarse se estudiaría la necesidad de ella, es seguro.

Entonces, ¿qué mágica influencia ha podido lograr que la orden quede sin efecto y sin revocar?

En Tarragona, dijimos ayer que hay franceses que hacen gala de haber burlado la vigilancia sanitaria.

Las golas del Ebro creemos que todavía estarán en la provincia de Tarragona, á nueve horas de Tortosa, donde parece que estará riéndose de la orden don Ramon Cubells.

¡El caciquismo monopolizando hasta la pública salubridad, sería lo que había que ver!

Se nos hace observar con sobrada razón y justicia una reclamación del respetable cuerpo de farmacéuticos, particularmente el que se encuentra establecido en provincias.

Todos los Gobiernos exigen á dicha corporación, obligatoria y forzosamente una cuota crecidísima por la profesion que esta desempeña.

Lógico sería que, á causa de estos gravámenes que soporta, encontrase una garantía eficaz y segura para que nadie se intrusara en ella, imitando en esto á la legislación de otros países, que no permite ni consiente que personas ajenas á la profesion monopolicen los diversos ramos que solo deban ser explotados por la farmacopea.

Pero en nuestro país sucede todo lo contrario.

En el extranjero las autoridades tienen facultades para que los infractores é intrusos en farmacia, indemnicen como es debido á los profesores perjudicados; pero aquí, en sentido inverso al derecho y á la justicia, se está dando el caso de que en las cacharrerías y en otros muchos establecimientos, hasta en casas particulares, se están despachando todo género de medicamentos simples y aun preparaciones farmacéuticas y alcaloides, como la quinina, estrocinina, etc.

Y lo raro del caso es que á los boticarios se les prohíbe la venta de ciertos artículos propios de su facultad.

Resulta de lo expuesto que las obligaciones de los farmacéuticos para con el Estado son sagradas é inviolables, y no hay mas camino que pagar las cuotas que por la Administración se les señala, sin que el mismo Estado tome medidas serias y rigurosas para que no haya intrusiones extrañas en la venta de medicamentos, cuando, siquiera por el título científico que los profesores adquieren, merecen ser respetados en sus derechos.

A causa de esto, llamamos la atención del Gobierno, y especialmente del señor ministro de Hacienda, ya para que se corte de raíz este abuso, ya para que, tomándolo en consideración, se restablezca la cuota antigua, aumentada porque sí, con el recargo del 50 por 100 en tiempo del inolvidable Sr. Camacho.

Ya nos ocuparemos más por extenso acerca de este particular.

Centros oficiales.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones: *Presidencia*.—Real decreto declaran-

do no há lugar á la competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Huesca y el juez de primera instancia de dicha capital.

*Hacienda*.—Real orden desestimando la demanda presentada por D. Luis Diaz Cabeña contra la real orden de dicho ministerio expedida en 20 de Setiembre de 1878.

*Gobernacion*.—Real orden resolviendo el expediente de suspensión del Ayuntamiento de Morell (Tarragona).

Noticias generales.

A las dos y media de la tarde de ayer zarpó del puerto de Cadiz, con destino á los de Puerto-Rico y la Habana, el vapor-correo español *Mendez-Núñez*, conduciendo la correspondencia oficial y pública, 94 tripulantes y 110 pasajeros.

Aunque en Almagro (Ciudad-Real) existe epidemia de viruela, no es tanta su intensidad que haya determinado, como se ha dicho, la muerte de cuatro médicos de la localidad.

Por el delito de detencion arbitraria la Audiencia de Valencia ha condenado alex-alcalde D. Vicente Bisbal, y á seis ex-concejales del Ayuntamiento de Caladau, á siete años de inhabilitacion absoluta y al pago de las costas procesales.

Ha sido preso un empleado de correos en Santiago por sospechas de participacion en una sustraccion de valores consignados á una casa de banca de aquella ciudad.

Ayer no llovió en ninguna provincia, según los telegramas recibidos.

Existen aún, según dice un periódico de Alicante, las grandes lagunas que á consecuencia de la anterior inundacion se formaron alrededor de los pueblos de Albatara y Catral, cuyas aguas corrompidas han ocasionado fiebres intermitentes al vecindario de ambos puntos.

El domingo último entregó á Su Santidad Leon XIII, la princesa Massimo la suma de 12.000 francos enviada para el dinero de San Pedro por la condesa de Chambord.

El Cólera.

Sin embargo de que continúa bajando mucho la mortandad por efecto del cólera, es algo intranquilizador el observar que los casos, aunque en corto número, se reproducen en diversos puntos de la vecina República.

En efecto, las noticias sobre víctimas causadas por el mismo son las siguientes:

Telegramas recibidos de la «Agencia Fabra»:

MARSELLA 31 (9 mañana).—Durante la noche pasada no se han registrado más que tres nuevos fallecimientos del cólera.

MARSELLA 31.—En las últimas veinticuatro horas han ocurrido 12 defunciones del cólera.

MARSELLA 31 (11:55 mañana).—En el registro civil se han inscrito en la madrugada de hoy tres nuevas defunciones del cólera.

TOLON 31.—Se han registrado durante la noche pasada tres fallecimientos del cólera.

Los oficiales son: CETTE 31 (9:20 noche).—En el piso segundo de esta casa consular acaba de ocurrir la defuncion, del cólera, del Dr. Castañá.

Ninguna otra víctima hasta ahora.

Orléans.

TOLON 31 (6:45 noche).—Hoy ocho fallecimientos, de los cuales seis del cólera.

Bourges.

MARSELLA 31 (9 mañana).—Desde las ocho de ayer noche á igual hora de esta mañana, se han registrado en Marsella siete defunciones, y de ellas, solo tres son del cólera; dos en los arrabales y una en el Pharo.

En Aix dos defunciones de la epidemia, en Avignon dos en el manicomio, y otras dos en Signes, departamento del Var. Estas últimas el día 30. La situación mejora.

CETTE 31 (10:30 mañana).—Una defuncion del cólera en Marausan y otra en Puimisson, pueblos inmediatos á Beziers.

Aquí se observan algunos casos sospechosos.

De la noche: MARSELLA 31 (9:30 noche).—Siete defunciones del cólera en la ciudad y 2 en el Pharo, con las registradas en Marsella desde las ocho de esta mañana; y en Alés 2 desde las seis de ayer tarde

hasta igual hora de hoy.—*Ruis Gomez*.

El total de defunciones causadas por el cólera en las últimas 24 horas son las siguientes:

- En Marsella, 12.
- En Tolon, 9.
- En Arles, 2.
- En Aix, 2.
- En Avignon, 2.
- En Signés, 2.
- En Cete, 1.
- En Marausan, 1.
- En Puimisson, 1.
- Total, 32.

En España la salud pública es excelente.

En cuanto á las medidas, podemos comunicar las siguientes noticias:

PONTEVEDRA 31 (10:10 noche).—En el día de hoy se hallan cuarentenando en el lazareto de San Simon 14 buques con 115 tripulantes y un pasajero.

MAHON 31 (8 noche).—Número de buques en el lazareto 26; tripulantes 243; pasajeros 31.

PORT-BOU 31.—Segun los partes recibidos de los médicos del lazareto, la salud es inmejorable.

Hoy han ingresado 29 pasajeros y han salido 19. Quedan purgando cuarentena 142. En este momento se han capturado dos individuos que pretendían burlar la vigilancia del cordón sanitario y los ha puesto á buen recaudo. —*El inspector de salud pública*.

El cónsul de España en Marsella se ve continuamente abrumado de cartas y fórmulas sobre preservacion y curacion del cólera, que le remiten los galenos españoles. Son tantas, que el señor Ruiz Gomez no haria otra cosa en estos momentos de tan graves ocupaciones para él, que consagrarse á su correspondencia si hubiera de contestar á todas.

Han llegado á Tolon cinco estudiantos de Montpellier para prestar servicio en las ambulancias.

El subprefecto y los profesores Estor, Lanegra, acompañados de amigos y de algunos doctores, los esperarán en la estacion. Estos estudiantes prestarán servicio en la ambulancia de Saint-Jean du Var.

Los católicos de Marsella han solicitado del alcalde el restablecimiento de las procesiones.

Otra delegacion de Montpellier, compuesta de Muce Tkatcheff y de M. Ducasse, se ha dirigido á Arles para combatir el cólera.

La Junta de Sanidad municipal de esta córta, que reunida dias atras dió entrada en la misma como vocales á los Sres. D. Vicente Moreno Miquel y don Manuel Novella, después de tomar algunos acuerdos referentes á Sanidad, se ha reunido ayer tambien bajo la presidencia del señor marqués de Bogaraya.

Se dió lectura al dictámen de la subcomision ponente, relativo á las medidas preventivas que el Municipio debe acordar para evitar la propagacion de la epidemia cólerica, haciendo atinadas observaciones los tenientes de alcalde señores Torres, Sequera y Draks, que fueron aceptadas por dicha subcomision.

La creacion de hospitales provinciales de epidemias dió lugar á una discusion animada, en la que el Sr. Novella propuso la instalacion de barracas en las afueras de la poblacion, en contraposicion del dictámen que quiere utilizar locales en las afueras de los distritos, procurando el aislamiento hasta donde sea posible.

Mañana por la tarde continuará esta importante discusion para ultimar la aprobacion de la cartilla higiénica.

Telegrafo.

PARIS 31.—Bolsa: Fondos franceses; 3 por 100, 77'65; 4 1/2 por 100, 108'40; Fondos españoles: 4 por 100 exterior, 59'25; obligaciones de Cuba, 494; Consolidados ingleses 100 7/8.

Ultima hora: 4 por 100 exterior, 58 15/16; obligaciones de Cuba, 490.

LONDRES 31.—Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 59.

PARIS 31.—Cámara de los diputados.—Se aprueba por 294 votos contra 191 el proyecto de revision constitucional, tal cual lo remitió el Senado, habiendo sido retiradas por sus autores todas las enmiendas presentadas, reservándose el volverlas á reproducir cuando se reúna el Congreso (ambas Cámaras).

LONDRES 31.—Un despacho de Shanghai dice que circula el rumor de haberse arreglado las diferencias entre Francia y China, mediante una indemnizacion de cinco millones de taels.

LISBOA 31.—Hoy ha tenido lugar la inauguracion del monumento erigido á Sauda Bandeira en premio de los servicios hechos á la patria, especialmente la abolicion de la esclavitud en las colonias portuguesas.



